



第十五號五十目要

■ 投稿規定 ■

讀者各位の投稿を歓迎す。

題目、内容は時事、医術、文藝其他隨意。
長さは1000字以下とす。

○病名考

木村 長久

○編輯後記
○會報・雑記

代田 文誌
大塚 敬節

○進行性筋肉萎縮症の治療

○眼科方函

○腸捻轉を漢方的に處置し得る可能性ありや

矢數 有道

○括薑薤白白酒湯の治驗

矢數 道明
瀧田 行彦

先哲醫訓復唱

今之醫者讀書多則去道遠、去道遠則術亦益疎、故世俗有學長則術拙之說、大慧所謂讀書多者無明益多、切中膏肓也、學者若領悟大道、讀書少亦可也、多々益善。

〔訓 譯〕

今之醫者は書を讀むこと多ければ、則ち道を去ること遠し、道を去ること遠ければ術も亦益々疎なり。故に世俗に學長する時は、術拙きの説あり。大慧謂ふ所の書を讀むこと多き者は、無明益々多し、切に膏肓に中れり。學者若し大道を領悟せば、書を讀むこと少きも亦可なり、多々にして益々善し。

汝等將言、先生之道是道家之道而非醫家之道、不知道家之道亦是我道之一派、古人云、至道不二、諸教皆一、況道家與醫家本是同胞生。

〔訓 譯〕

汝等將に言はんとす、先生の道は是れ道家の道にして醫家の道に非ずと。知らず道家の道も亦是れ我道の一派なるを。古人云ふ、至道不二と。諸教皆一なり。況んや道家と醫家とは本是れ同胞として生れしものなるをや。

良醫不辨藥辛酸、國手却忘病熱寒、大道沌々何所見、并吞天地腹中寬

〔訓 譯〕

良醫は辨せず藥の辛酸、國手却つて忘る病の熱寒。大道沌々たり何の見る所ぞ、天地を并呑し、て腹中寛し。

病名考

木村長久

一、疳病
小兒の疳病は即ち大人の疳病なり、十五歳以上病めば則ち疳とし、十五歳以下を皆名づけて疳と爲す。

一、喉癬
喉癬は一名天白蟻、乃ち咽喉乾燥、咽中時に癢く、次で苔癬を生ずるなり、腎虛火旺の喉癬は喉に癬を發し、腫れずして微しく紅

く、上に斑點あり、青白一ならずの如し。每點に芒刺を生じ、水を入れれば大いに痛む。喉間靜密、咳嗽痰無く、六脈細數なり。以上

本多精一先生が軍醫として中支

生ず。

一、疳

疳とは即ち小便淋瀝點滴して出づ。一日數十次、或は勤出して度

便毒病潰破の後、其瘡口潰大に因つて、身立てば則ち口必ず合し身屈すれば則ち口必ず張る。口

一、魚口

縫中に發する、是を便毒病と謂ふ

進行性筋肉萎縮症の治驗

代田文誌

の各地に轉載され、去る二月に歸還され、其際に土産として持た歸られた多數の醫書の中に、陸清潔氏編輯の醫藥顧問大全十六冊があつた。これは民國二十三年から二十一年にかけて出版されたもので

中医國醫の醫藥全書とも稱すべきものである。各科に亘りて病原、病狀、療法を詳述し、嘗て見れた中國醫學書中には質して量にても最も完備したものである。ゆつくり讀んでみると色々教へられることが多いが、その内本書によつて病名の考察上非常に参考となつたものを御紹介してみよう。

一、乾血癆

凡そ勞働過度は熱を積み陰を傷り、血液枯涸して婦女經水久閉に及ぶ。血枯血熱積むこと久しうして癓えざる者は其筋骨の間に多く枯血癆結するあり、以て新生血難く、積熱退き難きを致し、而して乾血癆病を成す。此病以て邪蟲の傳染を致す、五臟に侵入して遂に傳尸癆病を成す。此病

泄瀉は腸病なり。大便糖薄にして熱緩なる者を泄と爲し、大便清稀なること水の如く、直下する者を瀉と爲す。

一、泄瀉

泄瀉は腸病なり。大便糖薄にして熱緩なる者を泄と爲し、大便清稀なること水の如く、直下する者を瀉と爲す。

便毒病潰破の後、其瘡口潰大に因つて、身立てば則ち口必ず合し身屈すれば則ち口必ず張る。口

縫中に發する、是を便毒病と謂ふ

便毒病潰破の後、其瘡口潰大に因つて、身立てば則ち口必ず合し身屈すれば則ち口必ず張る。口

縫中に發する、是を便毒病と謂ふ

便毒病潰破の後、其瘡口潰大に因つて、身立てば則ち口必ず合し身屈すれば則ち口必ず張る。口

縫中に發する、是を便毒病と謂ふ

一、陰陽易

心胸築々として振動するの病、是を怔忡と謂ふ。痛岐骨の陷處に在り、是を心痛病と謂ふ。

心胸築々として振動するの病、是を怔忡と謂ふ。痛岐骨の陷處に在り、是を心痛病と謂ふ。

便毒病潰破の後、其瘡口潰大に因つて、身立てば則ち口必ず合し身屈すれば則ち口必ず張る。口

縫中に發する、是を便毒病と謂ふ

便毒病潰破の後、其瘡口潰大に因つて、身立てば則ち口必ず合し身屈すれば則ち口必ず張る。口

縫中に發する、是を便毒病と謂ふ

一、傳尸癆

精氣內傷し、戸に臨んで哭泣し以て邪蟲の傳染を致す、五臟に侵入して遂に傳尸癆病を成す。此病

傳尸病に差へ、氣血未だ和せず、其毒遂に未病の人に易す。

傳尸病に差へ、氣血未だ和せず、其毒遂に未病の人に易す。

傳尸病に差へ、氣血未だ和せず、其毒遂に未病の人に易す。

傳尸病に差へ、氣血未だ和せず、其毒遂に未病の人に易す。

傳尸病に差へ、氣血未だ和せず、其毒遂に未病の人に易す。

傳尸病に差へ、氣血未だ和せず、其毒遂に未病の人に易す。

一、喘哮

喘とは呼吸急促、哮とは喉に響く。喘之を痰と謂ふ。痰濁の痰之を痰と謂ふ。飲病は寒邪に由つて生じ、痰病は熱邪に由つて

喘とは呼吸急促、哮とは喉に響く。喘之を痰と謂ふ。痰濁の痰之を痰と謂ふ。飲病は寒邪に由つて生じ、痰病は熱邪に由つて

喘とは呼吸急促、哮とは喉に響く。喘之を痰と謂ふ。痰濁の痰之を痰と謂ふ。飲病は寒邪に由つて生じ、痰病は熱邪に由つて

喘とは呼吸急促、哮とは喉に響く。喘之を痰と謂ふ。痰濁の痰之を痰と謂ふ。飲病は寒邪に由つて生じ、痰病は熱邪に由つて

喘とは呼吸急促、哮とは喉に響く。喘之を痰と謂ふ。痰濁の痰之を痰と謂ふ。飲病は寒邪に由つて生じ、痰病は熱邪に由つて

喘とは呼吸急促、哮とは喉に響く。喘之を痰と謂ふ。痰濁の痰之を痰と謂ふ。飲病は寒邪に由つて生じ、痰病は熱邪に由つて

一、痰飲

清稀の痰、之を飲と謂ふ。稠濁の痰之を痰と謂ふ。飲病は寒邪に由つて生じ、痰病は熱邪に由つて

清稀の痰、之を飲と謂ふ。稠濁の痰之を痰と謂ふ。飲病は寒邪に由つて生じ、痰病は熱邪に由つて

清稀の痰、之を飲と謂ふ。稠濁の痰之を痰と謂ふ。飲病は寒邪に由つて生じ、痰病は熱邪に由つて

清稀の痰、之を飲と謂ふ。稠濁の痰之を痰と謂ふ。飲病は寒邪に由つて生じ、痰病は熱邪に由つて

清稀の痰、之を飲と謂ふ。稠濁の痰之を痰と謂ふ。飲病は寒邪に由つて生じ、痰病は熱邪に由つて

清稀の痰、之を飲と謂ふ。稠濁の痰之を痰と謂ふ。飲病は寒邪に由つて生じ、痰病は熱邪に由つて

一、暎乳

塊病は嘔せずして乳を吐するなり。嘔乳過多、満ちて而して自ら溢れ、並に他の病状無きはこれ

塊病は嘔せずして乳を吐するなり。嘔乳過多、満ちて而して自ら溢れ、並に他の病状無きはこれ

塊病は嘔せずして乳を吐するなり。嘔乳過多、満ちて而して自ら溢れ、並に他の病状無きはこれ

塊病は嘔せずして乳を吐するなり。嘔乳過多、満ちて而して自ら溢れ、並に他の病状無きはこれ

塊病は嘔せずして乳を吐するなり。嘔乳過多、満ちて而して自ら溢れ、並に他の病状無きはこれ

原稿募集!!

會員の方よりも廣く

御希望がありました

眼科 方 四

大 塚 敬 節

葛根湯

上衝眼、天行眼及び翳膜赤脈、疼痛あるものを治す。故に此方は急性結膜炎、急性トローマの通治の薬なり。若し大便秘する者は大黄を加へて可なり。

麻子細辛湯

前症にして脈沈細にして、惡寒するものは、此方に宜し。

越婢加朮湯

眼珠膨脹熱痛、瞼胞腫脹及び爛臉痒痛羞明、眵淚多き者を治す。又筋肉淡紅、面目黃腫、小便不利の者を治し、雞冠観肉、初起の者に奇效あり。故に此方は結膜炎、トロコーマにして炎症の激しきもの、或は更に角膜に炎症の波及せるもの、または翼狀膏片に用ひて有効あり。故に此方は結膜炎、又筋肉淡紅、面目黃腫、小便不利の者を治す。

麻黃湯

風熱のために侵され、眼目赤腫して、障翳を生ずる者を治す。

小青龍湯

上衝頭痛、發熱惡風或は白膜の血斑、喉嚨によるものを治す。又結膜若しくは角膜に灰白の斑點を生じ、結膜甚しく充血し、羞明流涙止まざる者あり。此方に宜し。故に此方は百日咳による結核の出血又はフリクトン性結膜炎及びリクトン性角膜炎に用ひて效あり。

大青龍湯

眼目疼痛、風濕止まらず、赤脈張、雲翳四圍、或は眉棱骨痛、或は頭疼耳痛の者を治す。又爛臉風、涙液稠粘、搔痛甚しき者を治す。故に車前子を加へて佳なり。又風

五 荸 菰 散

此方、眼患を治す。また白内障、針をして後の方に用ひ、屢效を奏す。

心下逆瀉、胸脇支滿、上衝等の症を目的となし、此は熨熱消渴、目に滲涙多く、小便不利するを以つて、目的となす。二方俱に小便利するを以つて、其效となす。

と略似たり。而して彼は心下悸、針を用ひて可なり。

小兒の諸病、上衝の諸眼疾を治す。

洗眼方

獨聖散

右三方、白内障に擇用す。蓋し眼に運動をつけて消散さすの一手段なり。

烏頭湯

附子瀉心湯

未だ熟せざるもの此方に吐せしめて可なり。

花（白藜、甘草、黃連、黃芩、紅芍）是れ目赤く腫れ痛む者を治す。

方なり。

傷科

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

瘡

に肝俞、脾俞、左右章門、天樞を選び用ひた。本例の如きものに灸治の効果は相當に注目すべきものがあらう。

結語

以上僅か四枚だけの臍閉創部に対する漢方醫學的治療法の見解を樹てることは無暴かも知れないが、たゞこんなことだけは言へる。即ち他の疾病的に比較して實に遙かに治療成績が悪いといふことである。そして一時的には奏功することがあるけれども、抜本的で

括薑薤白酒湯の治験

矢數道明

私は今迄この處方を使つたことは四回しかない。その中二例が成功し、一例が無効で他の一例は失敗に歸した。成功の一例は極く最近のことであるので、茲にその大略を述べて見ることとする。

第一例 急性氣管枝炎

三十四歳の婦人である。一日悪寒發熱し、咳嗽があつて、その日の朝は體温三十七度五分程度であつたが、夕方から夜分にかけて三十九度四分に達し、床中に轉々反側して悶え苦しみ、頻りに水を欲して、口中乾燥し、汗なく、呼吸困難、身體諸所に痛みを訴へ、身の置き所がないといふ。脈は大きく浮んで緊張し、腹状には異常はない。これは即ち、太陽中風脈浮緊で、發熱惡寒身疼痛汗出でずして煩躁の者であつて大青龍湯の司るところに違ひないと、同方を與へると中等度の發汗があつて、翌日は三度胸湯を與へたが大して效ありとも覺えぬ。そこで小青龍湯にしたが、この方中の五味子の酸味が胃に病へて困るといふ。とにかく兩肺胸中の痰を速かに排除する必要があると認め、桔梗白散を一〇瓦頗服せしめた。ところが數分に一回量の粘痰を吐いたが、胸中の苦悶は好轉の徵がない、生姜汁の温布も幾分氣持よい位の程度だ。發病五日目ににして静かに病狀を觀察の結果投じたのが括囊膏白酒湯である。「胸痹病、喘息、咳唾、胸背痛、短氣」に相當してゐる。

第二例 狹心症？

この例は數年前のことである。當時患者は五十歳ばかりであったが、この時は恰度三度目の發病で、毎年五月頃になると大喀血をするのであつた。その年も無理な生活の續いた後で大喀血が始つた。同時に心臓部から背部に微して烈しい疼痛を發し、一睡も出来ぬ程苦しむのである。私はその折患者から初めてその若い時からの病歴を聞いた。

以來文學を以て身を立てんと決心し某大學文科を卒業して戯曲をものし、一時はその道では知られたものなき程有名であつたといふ。逍遙博士も時に一步を譲つたことさへあるとのことだ。以來健康問題があつたが、初老に近づく頃より次第に宿疾が顕頭し、數年前のところであるが、近來ない初めての死一番悟りを開いたといふのである。

を以て心臓部及び背部を湿布したのであつた。僅かに一貼で痛みが去つたのである。同じ様な症が四つた三つの方法で治つたことを意味あることである。この患者は嘔吐はしても決して脈が細くならず、絃で洪大であつた。胸部の疼痛を見は大して認められないのが特徴である。

第三四例

熟艾考……木村雄四郎
内經の研究……矢數 有道
食達二就て……古本喜代公

月刊雑誌
漢方と漢薬

—三月號目次內容—

この例は數年程前のことである。當時患者は五十歳ばかりでありつたが、この時は恰度三度目であり病で、毎年五月頃になると大喀血をするのであつた。その年も無理な生活の續いた後で大喀血が始つた。同時に心臓部から背部に微して烈しい疼痛を發し、一睡も出来ぬ程苦しむのである。私はその折患者から初めてその若い時からの病歴を聞いた。

この人は若い時志を立てゝ上京し、苦學力行、朝は未明に起きて牛乳配達の組合様のもの設立し自ら傭人を督勵して率先して配達に廻り、晝は某大學に通つた。相當長い間の苦學生活が續いて、ある年身心の違和を覺えてゐたが、ある朝何心なく路上に吐いた痰を見ると驚くなれ、それは鮮血そのものではないか。患者はこゝに一切の希望が煙の如く消え、失望のドン底に突き落され、今は何事もなす勇氣なく、田舎に歸つてから家族の迷惑を考へて遂に自殺を決心し、一切の身邊を清算して某海岸の岸頭に立つた。患者はこの時若き己が半生を顧み、苦闘の数年を思ひ起し、誓となる理想の夢の破れ、現實を凝視して、我が身が可憐で堪えられなかつた。患者はフトこの時、今直ちに自殺すれば自分のあの大きな理想も、あの苦學力闘の生活も、總べては誰にも知られず總べてが消えて誰ふのである。思へばこの数年の眞剣そのものであつた生活の記録を留め、自叙傳を書いて近親のものへの遺言としや

以來文學を以て身を立てんと決心し某大學文科卒業して戯曲をものし、一時はその道では知らぬものなき程有名であつたといふ。逍遙博士も時に一步を譲つたことであるが、近來にない初めての大喀血と心臓部疼痛に苦しんだ。この時數人の博士は皆狭心症と云ふ病名を下し、既に一週間以上喀血後心痛に悩み、注射も何も效かず、近親者を呼んで遺言までして終つた。あと二三日の餘命であらうと主治醫は宣告した。

その時であつた。漢方療法を勵めるものがあつて、家兄が赴いたのである。この時家兄は瘀血を衝くの症として、通散を投じたところである。主治醫も看護婦も一笑にして薬を與へ様はせぬ、患者は遂に看護婦を取換へて服薬した、翌日快便が三回あると彼の苦悶は雲消霧散して、全く夢から醒めた様で、全身脱然として生れ更つた思ひがしたとのことである。十日程で床の上に座ることが出来て、人皆奇竒とした。患者はこの時の情景を巧みに述べた。

これが第一回目である。

その後一年置いて二回目の喀血と心臓疼痛を發したが、この時から私が診たのであるが、通導散がうまく行かず、友人の鍼醫に依頼して疼痛を治して貰つた。然し患者は神經質で、鍼をした後で必

第三例は肺結核と肺氣腫、且つ心臓性喘息で呼吸困難、胸痛を主訴とした。この患者は嘔吐も決してないが、絶えず、咳が洪大である。胸部の叩き音は大して認められないのが特徴である。

第三、四例

第三例は肺結核と肺氣腫、且つ心臓性喘息で呼吸困難、胸痛を主訴とした。この患者は嘔吐も決してないが、絶えず、咳が洪大である。胸部の叩き音は大して認められないのが特徴である。

月刊 雑誌	漢方と漢薬	—二月號目次內容—	
熟艾考	木村雄四郎	内經の研究	
鍼の運用に就て	石井 陶伯	矢數 有道	
小兒感冒治驗	星野 俊良	食養に就て	石本喜代松
治療二例	竹 内 達	支那の漢藥と漢藥	
風外山房雜記	鮎 川 肇	商	清水藤太郎
小治驗三例	山崎 廣能	鍼	石井 陶伯
百灰一貫	編 輯 部	内經	有道
雜病辨要	石井 就三	矢數	石本喜代松
有終庵雜鈔	奥田 謙藏	食養	支那の漢藥と漢藥
最近の治療を語る	同	商	清水藤太郎
中國の漢方を訊く	編 輯 部	鍼	石井 陶伯
灸療雜話	代田 文輔	内經	有道
淺田先生遺墨集	安西 安周	矢數	石本喜代松
其他		食養	支那の漢藥と漢藥

ではなく直ぐ再發の危険多いことを指摘せざるを得ない。筆者は本病に對しては矢張り中山直恵博士の如く軍配を西洋醫學に與てし漢方醫はこゝに止まることまで、本病に對しては矢張り中山直恵博士の如く軍配を西洋醫學に嫌であつたが、方中の醋は却て効持良かつたといふ。三日間の同方で

九々に醋一々加へて約六々に烈じ
つめた。膏藥湯後胸中爽快を覺え、
以前の小青龍湯の五味子の酸味は
嫌であつたが、方中の醋は却て氣
持良かつたといふ。三日間の同方
服用で、胸部の所見も一切解消し
た。

うと決心した。爾來宿の一室に籠
つてベンを執り、約一ヶ月半に亘
つて詳さに、その半生の記録を書
き上げた。これで思ひ残すことが
ないと思ふ。患者は自分
の身體の思ひがけない力と根柢
一ヶ月半のこの生活によつて、ま
るで別人の様に健康を取り戻して
いた。そこで、ひょと苦心ののである
が、喀血をするので、恐れて中途
止めて終つた。その時も治つて半
常に忙しい生活を送つてゐると、
三度目の發病である。この時は
歯の疼痛が起つても、喀血を恐
れ鍼は嫌であるから、どうして
も薬で治してくれといふのである

ある。凝結を和解し、血行をよしする能がある。これ等の三味が力して、胸中、心臓部に鬱結する燥痰や熱を、和順し清解する能である。それ故浸出液が多量に分泌され、また肋膜炎の痛みや湿性のラツルのある肺結核などにはあまり効かず、膠原病である。

經絡の發生に就て

瀧田行彦

學監宮原民平先生の接拶があり、
柳谷素靈の諸先生から夫々有益な
講話があつた。

道明、有道の鑑別

一金五圓也

誌代納入者芳名
(四月三日迄受付の分)

東京 深堀 賢治氏

野口 乱氏

梅津 春雄氏

相澤 一雄氏

野村 洋吉氏

三輪 光明氏

岡部 龍雄氏

春道氏

今月號には實に久し振りで木村

長久先生の玉稿を戴くことが出来

ば、漢方の病名を現代の如何なる

研究は、

病氣に充づべきかといふ研究は、

まだ未開拓の分野が多い。かかる

は豊富であるから五、六年は連載

出来ると思ふ。

○

卷頭に連載中の、先哲醫訓復唱

は好評を博し、醫師としてのみで

はなく、一般處世の教訓であると

て引づき執筆する権威ある手紙

を寄して下さった方がある。材料

は豊富であるから五、六年は連載

出来ると思ふ。

○

は豊富であるから五、六年は連載

出来ると思ふ。